
CONVERSANDO CON...

58 ANUARIO 2022-23

EL QUE LA PROFESIÓN FARMACÉUTICA EVOLUCIONE DE UNA MANERA PROGRESIVA, 
PERO CON DETERMINACIÓN, ES CLAVE PARA QUE EL FARMACÉUTICO SEA UN ACTOR 
FUNDAMENTAL PARA LOGRAR QUE LOS RECURSOS QUE LA SOCIEDAD INVIERTE EN LA 
ATENCIÓN DE LOS PACIENTES CRÓNICOS SE OPTIMICEN. DESDE PHARMACEUTICAL CARE 
ESPAÑA DEFIENDEN QUE ÉSTA ES UNA NECESIDAD PRIORITARIA.

“Sigue siendo necesaria una 
apuesta asistencial en nuestra 
actividad profesional”

CARLOS TRECEÑO, VICEPRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN PHARMACEUTICAL CARE ESPAÑA

El último año se ha caracterizado por 
la estabilidad, “pero sigue siendo 
necesaria una apuesta asistencial 
en nuestra actividad profesional 

por parte de la Administración y de nuestras 
organizaciones, porque creemos que la socie-
dad es más consciente cada día del rol que 
el farmacéutico puede asumir”, argumenta 
Carlos Treceño, vicepresidente de la Funda-
ción Pharmaceutical Care España. Considera 
además que “el final de las medidas extraor-
dinarias de la pandemia es un hecho impor-
tante y ha demostrado el potencial de la 
farmacia, aunque hay camino por recorrer”.
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LA FARMACIA ES ESENCIAL EN EL ABORDAJE DE LOS DESABAS-
TECIMIENTOS

El de los desabastecimientos es un tema complejo que requiere la colaboración de 
todos, ¿qué soluciones puede aportar la farmacia para ayudar a amortiguar este proble-
ma? Carlos Treceño apunta que “la farmacia es esencial en el abordaje de este problema”. 
Destaca que, en muchos casos, existen presentaciones con el mismo principio activo, 
dosis y vía de administración. En otros casos, “el asesoramiento del farmacéutico es muy 
importante”. Señala que herramientas como FarmaHelp, impulsada por el Consejo Ge-
neral de Farmacéuticos y que permite al farmacéutico comunitario contactar con las 
farmacias de su entorno cuando un paciente necesita un medicamento y por urgencia 
o incidencias de suministro no dispone del mismo, “son también útiles”.

Recuerda que hay proyectos como los liderados por el Foro de Atención Farmacéutica 
o la Mesa de la Profesión Farmacéutica, u otros, que son iniciativa de su fundación u 
otras sociedades que intentan que la atención farmacéutica se generalice en la práctica 
profesional de los farmacéuticos. “La tecnología y el trabajo coordinado pueden abrir una 
gran oportunidad para iniciar proyectos que aporten unos resultados mensurables”, valora. 
Puntualiza que el hecho de que el entorno profesional haga que estos procesos sean 
factibles y rentables para los profesionales es importante.
¿Qué necesidades prioritarias tiene la farmacia en lo que a atención farmacéutica se 
refiere? “Formación, proyectos, tecnología y una apuesta clara de la Administración para 
su implantación”, responde.
Abordamos con él cómo la telemedicina ayudará a que la farmacia, como agente activo, se 
posicione. Repite que “la tecnología nos puede ayudar mucho”. No obstante, “la pandemia 
nos ha enseñado hasta qué punto la interacción personal es transcendental, especialmente   
en el ámbito de la salud”. Su premisa es que hay que utilizar la tecnología, pero poner en 
valor la importancia de la interacción personal entre el paciente y el farmacéutico para 
el desarrollo de la farmacia asistencial.

Una situación única
El vicepresidente de la Fundación Pharmaceutical Care España añade que el farmacéu-
tico debe participar en proyectos multidisciplinares ya que su situación, respecto a la 
población y a los pacientes, es única. Afirma que es primordial “coordinar estrategias y 
protocolos para que el paciente identifique acciones estratégicas en algunas cuestiones 
relacionadas con el uso de los medicamentos”.
En este sentido, “sería muy positivo empezar con algunos proyectos concretos en los que 
la intervención sobre el uso de los fármacos sea estratégica”. Ejemplos que pone son los 
casos de pacientes en tratamiento con anticoagulantes, en deshabituación tabáquica o 
dependencia a opioides o benzodiacepinas.
El futuro de la farmacia está ligado a la provisión de servicios centrados en el paciente. Los 
servicios imprescindibles son “todos los vinculados a un uso más seguro del medicamento y 
a reducir PRM/RNM”. Treceño insiste en que su desarrollo debe ser progresivo, siguiendo 
un poco la teoría del diagrama de Pareto: un 20% de los servicios puede resolver un 80% 
de los problemas prevenibles relacionados con el uso de los medicamentos y es esencial 
identificarlos y actuar sobre ellos.
Treceño deja claro que es básico que la innovación llegue a la oficina de farmacia. Para 
eso, sostiene, hay que poner en valor la accesibilidad y el hecho de que la intervención 
coordinada entre los distintos profesionales y la intervención en protocolos de atención 
farmacéutica estén bien establecidas.
Defiende que es una necesidad prioritaria para nuestra sociedad el que el farmacéutico 
sea un actor fundamental para conseguir que nuestros recursos que se invierten en la 
atención de los pacientes crónicos se optimicen. Con todo, “la tecnología, los protocolos 
bien diseñados, el trabajo coordinado y en red y los procesos multidisciplinares son esenciales 
para conseguir este objetivo”. 

“LA TECNOLOGÍA 

Y EL TRABAJO

COORDINADO PUEDEN

ABRIR UNA GRAN

OPORTUNIDAD PARA

 INICIAR PROYECTOS

QUE APORTEN 

UNOS RESULTADOS 

MENSURABLES”


